

La religión desde la filosofía

★ TRIAS, Eugenio: *Pensar la religión*. Ediciones Destino, Barcelona, 1997, 255 págs.

Necesidad apremiante de reflexionar hoy sobre el fenómeno religioso. Tal es la finalidad del libro. Su autor, catedrático de Historia de las Ideas en la Facultad de Humanidades de la Universidad Pompeu Fabra, fue galardonado con el 13.º Premio Internacional F. Nietzsche, concedido a la trayectoria general de un pensador. El tema abordado es de candente actualidad en este fin de milenio: después de dos siglos en los que la religión aparecía como en declive irreversible, considerada como una supervivencia que la Razón debería paulatinamente postergar, puede hallarse hoy, tras el final de la Guerra Fría, en un primer plano de los asuntos mundiales. El aparatoso desplome de los regímenes autoritarios del Este y la misma crisis del Golfo Pérsico han suscitado el resurgir de las grandes religiones con fuerza y rigor inusitado. Índice de capítulos: 1) *Filosofía y religión ante el próximo milenio*; 2) *Exilio occidental y viaje a Oriente*; 3) *La religión del espíritu*; 4) *Los tres principios de la experiencia religiosa*; 5) *El mal de Occidente*; 6) *El*

símbolo de lo sagrado; 7) *Estética del símbolo*; 8) *Filosofía, profecía, sabiduría*; 9) *El sujeto del límite*; 10) *Dios del límite*; 11) *Nombres de Dios*; 12) *Nietzsche y la religión del espíritu*; 13) *Wagner y Nietzsche*; 14) *La Semana Santa de Sevilla*; 15) *Arcángel Gabriel*; 16) *El acontecimiento ético*. La modernidad concibe la religión como una actitud irracional, pura superstición, solamente comprensible en razón de las miserias psíquicas o socioeconómicas del hombre, una ilusión necesaria: «Llanto de la criatura oprimida» (Marx). A través de la guerra civil de Yugoslavia ha quedado palmariamente demostrado que el auténtico *hecho diferencial* cultural no es precisamente la lengua (como cierto nacionalismo romántico suponía), sino la religión. De hecho, la mención de Europa urge adjetivación: Europa católica, protestante, bizantino-ortodoxa (Rusia, Bulgaria, Serbia, Grecia). Y el mundo todo consta de una pluralidad de enclaves culturales, procedentes de un pasado glorioso: católico, cristiano ortodoxo, reformista, islámico, chiíta, hindú, judío, budista... De ahí que se vislumbre un sustrato común que incite a pensar en la posibilidad –y oportunidad– de crear

un ambiente propicio al surgimiento de la *religión del espíritu*. Ante todo, es preciso enfrentarse al problema del mal, por más que para gran parte del pensamiento occidental aparezca como insoluble y, por ello, se pretenda esquivarlo. Remedio inútil. En plena euforia dieciochesca del Siglo de las Luces, irrumpió violentamente el terremoto de Lisboa. Y en el ámbito personal, es inevitable la presencia del acontecimiento espiritual que impele a la viven-

cia religiosa: enamoramiento, descubrimiento de la belleza, dolor ante la muerte propia o ajena, instigación a la justicia, desvalimiento ante el horror de las guerras y catástrofes naturales, etc. Hoy como ayer, tales situaciones fronterizas alertan al espíritu y le invitan a meditar sobre los misterios del existir, vida y muerte, *eros* y *tánatos*: la religión, en suma. Para lectores habituados a temas filosóficos.

Jesús M.^a Vallarino

Jacobeo jacobino

- ★ MORÁN, Gregorio: *Nunca llegaré a Santiago*. Grupo Anaya & Mario Muchnik, Madrid, 1996, 273 págs.

Un periodista y un dibujante se proponen andar el Camino de Santiago y publicar su experiencia. Es una ruta jacobea peculiar: se confiesan ateo y agnóstico respectivamente, y de ánimo anticlerical. Pero la universalidad del «Camiño Xacobeo» forma una compleja experiencia que reúne tantas múltiples dimensiones que permiten que personas muy distintas, incluso con intereses contradictorios, vivan a fondo el Camino. El autor no se inicia en todas las riquezas de éste, pero ahonda en algunas de las más comunes: la voluntad y el cansancio, los instintos básicos de beber y dormir, el *transeuntismo*, la experiencia de no tener techo, la digestión de la Historia, la integración en el paisaje, la convivencia de andar, etc. Mil caminantes descubrirían mil «Xa-

cobeos» diferentes y éste es tan legítimo como cualquier otro.

Con formato de diario, a cada capítulo le corresponde una de las veintitrés jornadas. Al respecto, es determinante la personalidad del viajero: de la intención de ser un libro de viajes pasa en ocasiones a la realidad de un libro sobre un viajero. Escribe todo tipo de consideraciones que le suscita el Camino, lo que va pensando y sintiendo conforme anda por la Ruta. El estilo es directo, coloquial, fresco; su inmediatez recuerda en ocasiones a la columna periodística. Se recrea en la anécdota, que se convierte en revelación de aspectos existenciales o de la realidad del país.

No hacen el Camino como una peregrinación sino que más bien realizan una exploración, pero les supone una experiencia de choque con la realidad de las aldeas (en las que esperan oasis de ruralidad *russeauniana* y encuentran desiertos con bares de televisiones perpetuas), y con

la realidad de otros caminantes con personalidades estrambóticas de las que dan buena cuenta. Algo criticable para el fin del libro es que permanecen siempre distanciados de la experiencia, que van de «mirones» al Camino (no revelan sus intenciones periodísticas en ningún momento), y eso les impide vivir y comprender mejor. El mismo autor señala este hecho con tris-

teza. No obstante, sí viven algunas verdaderas experiencias jacobeanas y el planteamiento del libro es autocrítico y honesto. El libro da cuenta y abre propuestas para renovar la experiencia jacobea actualizando su universalidad. Pese al título, esperamos que algún día los caminantes lleguen a Santiago.

Fernando Vidal

★ TORRES PRIETO, Juan Antonio (F.): *Tu solus peregrinus. Viaje interior por el Camino de Santiago*. Santo Domingo de Silos, 1996, 508 páginas.

Quien tiene la dicha de hospedarse en la Abadía de Santo Domingo de Silos junto a los benedictinos que cada día, desde hace siglos, alaban al Señor con sus cánticos gregorianos, experimentan la más sublime expresión de caridad, de hospitalidad y de espiritualidad cristianas. Los peregrinos de ayer y de hoy camino de Santiago lo saben. A ellos va dirigida, con el mismo espíritu, esta obra de Fray Torres Prieto, guía de ascetas y de reflexión trascendente en la que el caminante encontrará referencias literarias, bíblicas, históricas, y textos religiosos medievales que dotarán a su empresa de una profundidad insospechada.

Desde la introducción a la historia del peregrinar religioso —que incluye la budista e islámica—, se sumerge en la senda cristiana hacia Santiago Apóstol en cuatro etapas que dan lugar a otros tantos apartados con sus respectivos intermedios: *La mon-*

taña (Roncesvalles, Pamplona, Jaca, Leyre, Eunate); *El valle* (Puente la Reina, Estella, El Santo Sepulcro de Torres del Río, Logroño, las viñas riojanas, San Juan de Ortega); *La Meseta* (Burgos, Castrojeriz, San Martín de Frómista, Villarcázar de Sirga y la espiritualidad templaria, Carrión, Sahagún, San Isidro); *El regreso a las montañas* (Foncebadón, Ponferrada, La puerta del Perdón, el Cebrerio, Santiago de Compostela). Los intermedios son toda una muestra de bellos pasajes y reflexiones sobre el mismo tema, como la conversión de Pablo, la visión de San Benito, algunas leyendas y relatos iluminadores y visiones propias del caminante-narrador.

Las ilustraciones y las interpretaciones trascendentes de los signos arquitectónicos con los que el caminante se encuentra a cada paso contribuyen también al disfrute estético y religioso de la peregrinación. Al peregrino que el próximo mes de julio decida emprender la ruta señalada en este libro, poco le importará su voluminoso aspecto.

Marisa Regueiro

Ortega y la política

★ LÓPEZ DE LA VIEJA, M. (Ed.): *Política y sociedad en José Ortega y Gasset. En torno a «Vieja y nueva política»*. Barcelona, 1997. Anthropos, 222 págs.

La Historia suele ser más justa que los contemporáneos: la incompreensión y hasta el desdén que la figura y el pensamiento de Ortega y Gasset recibieron de intelectuales y profesores de diverso signo durante demasiados años se han ido transformando en aquilatado reconocimiento de la trascendencia y actualidad de su obra. El tiempo ha demostrado la importancia de su legado —y es preciso aceptarlo—, reconocida fuera de la península y a través de la obra de sus brillantes discípulos (Zambrano, Gaos, etc.) antes que por el conocimiento profundo de su extensa bibliografía. Gracias a trabajos como el presente y a ediciones críticas recientes de algunos de los textos inéditos, podemos decir que Ortega es, progresivamente, más y mejor conocido.

Muchas de las afirmaciones de la conferencia que el 23 de marzo de 1914 —pocos meses después de la aparición del Prospecto de la Liga de Educación— pronunció en el Teatro de la Comedia de Madrid y en torno a la cual gira este trabajo, pueden arrojar una luz esclarecedora a interrogantes de nuestra convulsa vida política española actual. La «circunstancia» política española incluía por entonces, como hoy, crisis y crispación políticas (disgregación de los partidos liberal y conservador, fin del turno de partidos,

enfrentamiento entre autoritarismo y libertad); una opinión pública insuficientemente articulada; una sociedad civil muy crítica hacia las instituciones y hacia los mecanismos del Estado; déficit de moralidad... Acertadamente la editora afirma «la vigencia de las cuestiones planteadas en aquel texto fundacional de O. y G.», que se demuestra en el conjunto de los artículos: J. L. Aranguren (*El Ortega de 1914*), J. L. Molinuevo (*La crisis del socialismo ético en O.*), J. A. Pascual (*O. entre literatos y lingüistas*), Antonio Morales (*La circunstancia histórica*), Pedro Cerezo (*Experimentos de Nueva España*), Cirilo Flórez (*Política y Filosofía en O.*), José M.^a Rosales (*Sobre política y reformismo cívico*), Manuel Menéndez («*Vieja y Nueva Política*» y el semanario «*España*» en el nacimiento de la Generación del 14), Julián Carvajal (*La autodisolución de la vieja política en O.*), Clara Calvo (*Una relación entre diferentes: O. y G. y Gramsci*) y López de la Vieja (*Elites sin privilegio*).

La lectura de este volumen permitirá deshacer algunos tópicos. Por ejemplo, como líder intelectual de la llamada Generación de 1914 y portavoz de quienes se agrupan en la Liga, O. y G. afirma —contrariamente a la extendida acusación de elitismo— que *Sólo hay política donde intervienen las grandes masas sociales, sólo para ellas, con ellas y por ellas existe toda política. La nueva política propuesta deberá tener un carácter objetivo y reflexivo; e incluirá el compromiso político del intelectual (que) debe por exigencia «declarar lo que es»,*

crear conciencia pública acerca del estado objetivo de la realidad social y alumbrar las posibilidades de actuación adecuadas al estado de cosas. Además, la dimensión moral de este programa político nos revela también la actualidad urgente del mensaje orteguiano: en palabras de Pedro Cerrezo, «la democracia languidece si no le asiste un *ethos* liberal, y

éste no es un instante de raza, sino la obra de la gran educación humanística, que por desgracia nuestra vive hoy entre nosotros como en catacumbas». Mientras no surja una voz regeneracionista tan potente como la de Ortega, nos ayudará a recordar y reconsiderar sus propuestas.

Marisa Regueiro

Un informe riguroso y preciso

★ VV.: *Informe España 1996*. Fundación Encuentro. Madrid, 1997.

Estamos ante el cuarto Informe anual al que nos convoca desde 1994 la Fundación Encuentro. Ha sido elaborado, con sumo cuidado y calidad, por el equipo habitual de redacción del Centro de Estudios del Cambio Social (CECS) y una veintena de colaboradores especializados.

Tras una primera parte breve (28 págs.) de «Consideraciones Generales», aborda en la segunda tres cuestiones: la progresiva segmentación del consumo en una sociedad de débil vinculación social, la cultura cívica de la reclamación y la pregunta «¿amenaza la inmigración nuestro tejido social?» La tercera parte la dedica a la «Producción y Desarrollo», en dos capítulos: «nuevo empleo y desarrollo humano» y «costes ambientales del crecimiento». En la cuarta parte se estudia el «Bienestar»: familia y escuela: dos mundos que no se encuentran; la reforma educativa deseada; el envejecimiento humano. La parte quinta hace un muy amplio

balance de 15 años de experiencia autonómica. Termina la obra con un extenso «Anexo estadístico» de 148 páginas.

Solamente con esta enumeración se puede comprender el gran interés de los temas investigados en esta edición del Informe. Creo que supone un significativo paso adelante en la calidad que ya ostentaban los tres anteriores. Hay investigación empírica directa, de gran mérito y validez, en dos cuestiones: relaciones familia y escuela (mediante encuesta) y valoración del proceso autonómico desde el punto de vista de la solidaridad y la convivencia (mediante 100 entrevistas en profundidad a líderes sociales y a otros observadores privilegiados). Las demás fuentes de análisis proceden de las mejores estadísticas disponibles. Por regla general el Informe no se contenta con reproducirlas, sino que las somete a un proceso de reelaboración propia para obtener la luz y las conclusiones pertinentes.

En general, en este último Informe ha mejorado mucho la vinculación entre el dato y el comentario subsiguiente. Creo

que queda poco por avanzar en esta línea.

Es imposible entrar aquí en el muy variado y rico contenido y en las conclusiones que se desprenden del Informe. Invitamos

al lector a ponerse al día con su manejo en aspectos cruciales, muy importantes, del cambio social en nuestro país.

Javier Gorosquieta

Tecnología y empleo

★ FREEMAN, Chris y SOETE, Luc: *Cambio tecnológico y empleo. Una estrategia de empleo para el siglo XXI*. BT Telecomunicaciones, S. A. y Fundación Universidad-Empresa. Madrid, 1996, 210 páginas.

Me impactó el título de este libro porque creo que da en el clavo de uno de los problemas socioeconómicos cruciales de nuestro tiempo presente y del próximo futuro. Lo he leído con interés. Mi impresión final es que constituye una aportación interesante, pero no definitiva al problema de las relaciones entre cambio tecnológico y empleo. Habla de las tecnologías en general, pero se refiere sobre todo a las que se producen en el campo de la información y la

comunicación (TIC). Aboga, según la nueva ortodoxia, por la flexibilidad. Pero no va tan lejos como para aceptar el modelo estadounidense. Por el contrario, hace suyas las palabras de los economistas Layard y Phipps: «Nuestra opinión es clara. No queremos una subclase de trabajadores al estilo estadounidense» (pág. 126). Participa fuertemente de la tesis *neoschumpeteriana* de «al desarrollo –y al empleo– por la innovación», también hoy. Mantiene una tesis más bien optimista sobre el futuro del empleo en el área de la OCDE. Para lograrlo, da una importancia crucial a la formación adecuada y continua de los trabajadores.

Javier Gorosquieta

El desarrollo femenino: límites y perspectivas

★ STEINEM, Gloria: *Ir más allá de las palabras. Rompiendo las barreras del género*. Paidós, Barcelona, 1996.

Se trata de un análisis positivo –no carente de humor– y a la vez profundo y detallado de las todavía grandes barreras que obstaculizan el desarrollo de las mujeres que quieren dejar de ser simples «mujeres» para

empezar a vivir como «seres humanos» de pleno derecho.

El libro es una compilación de seis trabajos, todos ellos escritos por Gloria Steinem. En «¿Qué sucedería si Freud fuera Phyllis?», nos insta a hacer un ejercicio de imaginación y pensar cuál hubiera sido el devenir de la psicología si el psicoanálisis se hubiera confeccionado en una sociedad predominante-

mente matriarcal en la que, en vez del «padre Freud», hubiera existido más bien la «madre Phyllis Freud», con la respectiva inversión teórica del papel que el sexo juega en relación a cada uno de los géneros. «*La mujer más fuerte del mundo*» cuestiona las atribuciones de género tradicionalmente asignadas a cada sexo y cómo éstas limitan el propio potencial físico de la mujer. Los otros textos, a saber, «*Sexo, mentiras y publicidad*», «*Reevaluando la economía*», «*La masculinización de la riqueza*» y «*Cumpliendo sesenta años*», ponen de relieve el impacto de la publi-

dad encubierta, la economía y la distribución de la riqueza, respectivamente, en la mujer actual; cómo dichas fuerzas tienden a perpetuar el desequilibrio existente en la balanza de los géneros.

Se trata, por tanto, de una obra bien documentada y precisa, muy apropiada tanto para las mujeres como para los hombres que quieren empezar a pensar «de otra manera», aunque quizás esté excesivamente contextualizada en el caso norteamericano.

Jesús Rodríguez Ortega

Hermenéutica y simbolismo

☆ ORTIZ-OSÉS, Andrés: *Liturgia de la vida (Breviario de la existencia)*. Ed. Laga, Bilbao, 1996, 240 págs.

La hermenéutica de Andrés Ortiz-Osés se sitúa entre la filosofía y la antropología: en el campo simbólico del sentido, una y otra vez acechado en su cromática obra *reptilínea* (que no *rectilínea*). Pero el sentido se *apalabra* —como él diría— en el lenguaje que articula la experiencia de la vida en sus avatares. No resulta incongruente por lo tanto la aparición del *aforismo* como reflexión *pregnante* en su hermenéutica simbólica del sentido, puesto que el aforismo permite condensar la relación vivida con la realidad y sus límites.

Para el autor, profesor universitario, el aforismo representa la posibilidad inédita de decir aquello que no puede decirse en el lenguaje clásico racionalista:

lo accidental o accidentado del ser, las implicaciones que subyacen a nuestras explicaciones y las relaciones invisibles de las cosas que hacen de la existencia una «cadena áurea» o un signo *inconsútil*. Para lograr esto, el hombre/autor se define como *guardián del umbral* entre los opuestos, lo que entraña un amor sutil por los contrarios, que en esta filosofía abierta conduce a una oscura redención...

Probablemente esta revisión cómplice de nuestras contradicciones es acaso lo más incisivo del opúsculo que presentamos a nuestros lectores, cuya finura procede sin duda del rigor del corazón. Pero además está la riqueza ya conocida de las aportaciones y sugerencias de este hermeneuta, afincado en la Universidad vasca de Deusto (Bilbao).

Patty Quintero

El imán de los medios de comunicación

★ SÁNCHEZ NORIEGA, José Luis: *Crítica de la seducción mediática*, Madrid, Tecnos, 1997, 473 págs.

La obra de José Luis Sánchez Noriega, ensayista, crítico de cine y de televisión, y especialista en educación de los medios audiovisuales, comienza ya a ser importante en la bibliografía española sobre comunicación. En poco tiempo su contribución a la literatura cinematográfica y mediática ha sido, no sólo más extensa de lo que cabría esperar en no demasiados años de publicación ininterrumpida sobre estos temas, sino de suma utilidad para un tipo de lector medio interesado por la configuración social del mundo en que nos ha tocado vivir.

Sánchez Noriega es un serio estudioso, a la par que excelente divulgador preocupado, sobre todo, por el uso democrático de los medios y por su función cultural. Junto a esta permanente inquietud, la natural vocación pedagógica del autor, en ninguna de sus páginas olvidada, constituye sin duda otra buena razón para hacer más que recomendable su último libro.

La obra atiende tanto a la presencia pública de los medios de comunicación social, incluyendo entre éstos también a los surgidos de los nuevos sistemas de difusión y socialización de los saberes (los fascículos-enciclopedias, por ejemplo) o de las nuevas tecnologías y autopistas de la información, como a la incidencia moduladora más individual y hasta doméstica que propicia el consumo de estos medios.

Los distintos capítulos de la primera parte del libro nos acercan a una comprensión global inicial sobre el sistema mediático; a la génesis y alteraciones del proceso de la información; a las principales aportaciones teórico-prácticas sobre los efectos de los medios de comunicación; a las dependencias económicas de los grandes grupos industriales; y a las capacidades de los medios para actuar como factores sociopolíticos. La segunda parte se centra en lo que hemos dado en llamar cultura de masas, en sus contenidos y actuación. Se plantea finalmente Sánchez Noriega las tareas para una educación, tanto del sistema de enseñanza como de los educadores mismos institucionales o no, en una cultura mediática y en la comunicación audiovisual.

Crítica de la seducción mediática es un texto denso de contenido pero de lectura asequible. Sus casi quinientas páginas constituyen un notable esfuerzo de síntesis y de selección que le acercan, por un lado, a una cierta perspectiva casi enciclopédica en el tratamiento de los medios, mientras que, por otro, no se pierde en ningún momento la deseable capacidad de sistematización, de cuidado análisis, de crítica. Maridaje éste nada fácil que convierte la obra que nos ocupa en un instrumento de primera clase para adentrarse de una manera consciente en el complejo y nunca neutral ámbito de las comunicaciones de masa.

L. Úrbez

Otros libros

- ★ ARANGO, Daniel: *La ciudad de Is. Ensayos y notas de juventud, docencia y política educativa*. Santa Fe de Bogotá, 1996. Instituto Caro y Cuervo, 600 páginas.

Volumen que agrupa ensayos literarios, políticos y pedagógicos así como notas de tema muy variado publicados con anterioridad en diversos medios de comunicación y de prensa a los que el autor confiere un carácter de miscelánea intrascendente. Sin embargo, algunos de los artículos –sobre todo los literarios– ofrecen interés para estudiosos e investigadores. Destacamos, por ejemplo, los titulados *José Asunción Silva y el Modernismo*, *Vida y poesía de A. Machado*, *La noche como creación romántica*, o *La tragedia griega*.

- ★ *Diccionario Salamanca de la Lengua Española*. Madrid, 1996. Ed. Santillana-Universidad de Salamanca, 1.726 págs.

Desde el nacimiento de la lexicografía comercial en el siglo XIX, una de las actitudes más extendidas entre los lexicógrafos no académicos fue la búsqueda de ampliación del caudal léxico de las sucesivas ediciones de los *diccionarios* de la RAE y la subsanación de los defectos atribuidos a los mismos, como las definiciones sinonímicas en círculos viciosos, la vacilación terminológica, etc. No obstante, todas las obras de lexicografía no académica tienen que basarse necesariamente en la obra de la Corporación, como el presente diccionario, resultado de un proyecto elaborado por Juan Antonio Pascual y Juan Gutiérrez Cuadrado, pensado para estudiantes y profesores de español; pero con importantes mejoras que faci-

tan la comprensión de los conceptos con abundante ejemplificación; información morfológica y sintáctica, de registro y variantes diatópicas, tecnicismos, marcas pragmáticas, americanismos, etc. Se agradece el apéndice con la conjugación de verbos regulares e irregulares para las dudas del hablante al respecto. En conjunto, un útil instrumento de consulta, que es el mejor –y acaso el único– valor de un buen diccionario.

- ★ ECHEVERRÍA, José: *Aprender a filosofar preguntando con Platón. Epicuro, Descartes*. Barcelona, 1997. Anthropos, 238 páginas.

Frente a las tediosas exposiciones y disquisiciones –sólo del profesor– en las que parecen consistir lamentablemente muchas de las clases de Filosofía, el autor, con una dilatada experiencia docente, propone un camino de acercamiento dramático, crítico y dialógico, al pensamiento de Platón, Epicuro y Descartes, atractivo siempre y que puede transformar el aula en un espacio de reflexión vivo y fructífero. La figura y el magisterio de Sócrates están siempre presentes en los diálogos «apócrifos» de los tres filósofos protagonistas, donde también se perciben las contradicciones y las posibles objeciones a su pensamiento. Contra los enfoques históricos, enciclopédicos y dogmáticos que de sobra han demostrado su ineficacia, el texto resulta altamente recomendable para el trabajo pedagógico de *Introducción a la Filosofía*. Muy acertada la descripción de la didáctica de la Filosofía –la habitual y la recomendable– contenida en la introducción.

★ FERRER BENIMELI, José Antonio: *Masonería y religión: convergencias, oposición, incompatibilidad?* Madrid, 1996. Editorial Complutense, 314 págs.

Volumen que reúne las contribuciones al Curso dictado en la U.C.M. con la dirección del especialista Ferrer Benimeli, y que intenta superar el desconocimiento y la desconfianza predominantes sobre la masonería: «a pesar de las abundantes —en la mayor parte de los casos— serias publicaciones relativas a la masonería aparecidas en los últimos años, la masonería en cuanto institución, sigue intrigando y suscitando una cierta desconfianza y animosidad». Cualificados representantes de la masonería y de diferentes religiones, juristas e historiadores europeos abordan el tema como una contribución al diálogo entre religiones y sociedad civil: Aldo Mola (*¿Es la masonería una religión?*, *El anticlericalismo y la masonería*), De Greff (*Espiritualidad masónica*), José Anes (*La iniciación masónica, una vía de espiritualidad*), Ferrer Benimeli (*El Gran Arquitecto del Universo, La Iglesia católica y la Masonería*), J. L. Cornez (*Protestantismo y francmasonería*), N. V. Cryer (*Francmasonería y la Iglesia de Inglaterra*), F. Harwood (*La Iglesia anglicana y la masonería*), J. F. Var (*La Iglesia ortodoxa y la masonería*), M. Stourzé (*Judaísmo y masonería*), G. Oncins (*Las Iglesias cristianas españolas y la masonería*), Aznar Gil (*Iglesia católica y masonería: incompatibilidad teológica?*), P. Pistre (*Las relaciones católicos-masones en Francia*), Cruz Orozco (*Laicismo escolar, anticlericalismo y masonería en España*), S. Ferré (*Anticlericalismo y masonería en España*), F. Teixeira (*La Gran Logia Regular de Portugal*), Morón Castellot (*Supremo Consejo del Grado 33*), Salat Gulsils (*La Gran Logia de España*), J. Dalmau (*Homilía en el funeral del Gran Maestre Lluís Salat*).

★ FIERRO BOTAS, Federico G.: *La formación sindical impartida por centrales representativas en España. (1976-1992)*. Madrid, 1997. Ediciones M. L., 926 págs.

Libro que recoge lo que fue el resultado de una tesis doctoral y del trabajo como formador en temas sindicales del autor, en el que se presenta el estudio de los procesos de formación emprendidos por los sindicatos desde la transición, en el marco de los cambios políticos y económicos de la sociedad española: apoyándose en una amplia base documental, ofrece a especialistas en sindicalismo así como a historiadores, economistas, sociólogos y políticos, un conjunto interesante de datos que pueden, por ejemplo, servir de fundamento al debate actual en torno al papel de los sindicatos, a las políticas formativas para el empleo y al empleo mismo.

★ GONZÁLEZ PORTAL, M. D.: *Dificultades en el aprendizaje de la lectura*. Madrid, 1997, Ed. Morata, 114 págs.

La presente edición es la cuarta (la primera es de 1984), de un texto que ha llegado a constituirse en punto de referencia obligado como obra introductoria y de conjunto para los temas que trata: las dificultades del aprendizaje de la lectura; los modelos científicos explicativos; el diagnóstico y tratamiento de las mismas; y «un método nuevo» que ya no lo es tanto pero que se apoya en principios y en estrategias fundamentales, que conservan su importancia en el proceso.

★ GURMÉNDEZ, Carlos: *Diez sentimientos clave*. Madrid, 1997. Fondo de Cultura Económica de España, 116 págs.

La muerte sorprendió al autor de *Teoría de los sentimientos, Tratado de las pasiones, Crítica de la Pasión Pura, Ontología de la Pasión o La melancolía*, entre otras muchas obras, en la elaboración de este pequeño volumen que deseaba ofrecer como regalo a sus sobrinos nietos y a sus jóvenes amigos, tan remisos en general a la reflexión y al estudio filosófico. Se trata de un texto sencillo que invita a estos lectores a pensar en lo más cercano a sus preocupaciones: los sentimientos. El presente volumen, que aparece póstumamente, incluye, tal como anuncia el título, la reflexión sobre los que Gurméndez considera sentimientos clave: la *alegría* y su opuesto, la *tristeza*; la *amistad*, la *nostalgia* y la *melancolía*; el *amor* y el *desamor* que muchas veces concluye en *odio*. Curiosamente, el filósofo profundo y complejo del grueso de su amplia bibliografía; alejado de la cátedra y de los cenáculos académicos, nos ofrece ahora con la sencillez que da la sabiduría, en este breve —no pequeño— texto, un magnífico y efectivo instrumento pedagógico para despertar en los jóvenes y en los no iniciados un camino sencillo, ameno, de reflexión en torno a lo más humano de la esfera de lo humano.

★ HASKINS, Susan: *María Magdalena. Mito y metáfora*. Barcelona, 1996. Herder, 522 págs.

Amplio estudio por la Historia, el Arte, los Textos Sagrados en que se analiza la figura de María Magdalena en toda su esencial complejidad y riqueza de matices y significados. En la línea de los recientes trabajos que reexaminan el papel de las mujeres en la vida de Jesús y en la Iglesia, la autora, profesora de Historia del Arte del University College de Londres, nos presenta las mil figuras de este personaje evangélico, ilustradas conve-

nientemente en cuadros, esculturas, leyendas, cantos, textos y códices: la *beata peccatrix*, la *llorona*...

★ LARRABE, José Luis: *Las nuevas parroquias: Doctrina conciliar, canónica y pastoral*. Madrid, 1996. ESET, 221 págs.

En la misma dimensión en que debemos entender las palabras de Juan XXIII, «La parroquia es la fuente del pueblo donde las gentes van a buscar agua», el teólogo, periodista pero sobre todo entusiasta párroco, reflexiona sobre la misma como comunidad eucarística, testimonio misionero, lugar de escucha de la palabra de Dios. Se incluye la historia de más de quince siglos de la parroquia, su renovado sentido a partir del Concilio Vaticano II, su papel en la nueva sociedad con sus desafíos y sus dificultades. Lo que en su inicio fue una tesis doctoral, se presenta ahora como libro de interés para sacerdotes pero también para el conjunto de *la Iglesia como pueblo de Dios*.

★ LIPSKI, John M.: *El español de América*. Madrid, 1996. Ed. Cátedra, 1996.

Frente a la ingente bibliografía que considera parcialmente distintos aspectos del español de América, siempre se señala la necesidad de contar con una obra de conjunto que abarque su rica variedad. Publicado en su versión inglesa inicial en 1994, este manual responde a este propósito, pero, dado el tiempo transcurrido desde entonces, la bibliografía especializada sigue incrementándose y la meta parece inalcanzable. Estructurada en torno a las características de cada uno de los países del vasto continente, se trata de una síntesis útil para alumnos y profesores.

- ★ MONROY, Siervo: *Lexicón de fraseología del español de Colombia*. Santa Fe de Bogotá, 1996. Instituto Caro y Cuervo.

La fraseología del pueblo colombiano es rica y variada, con giros y modismos en los que la imaginación popular despliega su creatividad así como el especial gusto por el lenguaje que caracteriza a los hispano-hablantes de Colombia. Este breve lexicón selecciona un *corpus* restringido de frases pero suficiente para comprender y disfrutar con estas características así como para reconocer la vitalidad de muchos de los que hoy se consideran arcaísmos en el español peninsular. Claramente inspirado en el magnífico *Nuevo diccionario de colombianismos de Haensch y Werner*; el *lexicón* nos descubre, por ejemplo, que *quien echa flotas*, fanfarronea; *no ser cualquier lagaña de mico* es ser importante; y que *dar para cacao* es ser francamente insoportable; o *dar papayita* es dar una oportunidad.

- ★ MÜLLER-FAHRENHOLZ, Geiko: *El Espíritu de Dios. Transformar un mundo en crisis*. Santander, 1997. Sal Terrae, 232 páginas.

Frente a la insensibilidad psíquica y a la desesperanza, signos internos de nuestro tiempo, que se corresponden con los desastres externos –pobreza de millones de seres humanos, crisis ecológica, la violencia y las guerras–, el autor, representante ecuménico de la Iglesia Evangélica de Alemania, nos invita a reflexionar sobre el Espíritu Santo como verdad, solidaridad y perseverancia. Estupenda exhortación a la vida espiritual y a la renovación teológica que nos ayuda a comprender y a superar los problemas que afligen al mundo en el fin

del milenio. Muy esclarecedor el análisis de las tan extendidas actitudes del cinismo, el fundamentalismo o la violencia contemporáneas.

- ★ PATERSON, Gillian: *El amor en los tiempos del Sida. La mujer, la salud y el desafío del VIH*. Santander, 1997. Sal Terrae, 166 páginas.

La autora ofrece una serie de cuadros e historias que demuestran la situación de la mujer del mundo subdesarrollado frente a la pandemia del Sida, que se sigue extendiendo inexorablemente, acrecentado por la pobreza y el desconocimiento. La infección en mujeres crece, contagiadas por sus propios maridos, a los que cuidan hasta su muerte y, luego, se quedan solas, son rechazadas por la sociedad, o se asocian a sus iguales seropositivas en grupos de apoyo mutuo de los que refieren varios casos paradigmáticos en Tailandia, India, Argentina, África, Brasil... Buena ocasión para reflexionar sobre la enfermedad que puede llegar de forma imprevista a cualquiera, independientemente de su género y condición.

- ★ POWELL, John, S. J.: *El secreto para seguir amando. La relación de amor a través de la comunicación*. Santander, 1997. Sal Terrae, 163 págs.

En tiempos de absoluto imperio de los medios de comunicación, en el que proliferan los estudios lingüístico-pragmáticos y, paradójicamente, el hombre se siente «incomunicado», el Catedrático de la Universidad de Loyola de Chicago nos dice que la dinámica del amor se funda en el diálogo y que éste no es nada fácil. Este útil libro de «autoayuda» nos enseña todo lo que

se encierra en el diálogo y en la comunicación no vacía, sino la que supone el camino de la autoaceptación, de la plenitud del amor y de la felicidad del ser humano. Con el apoyo en diversas teorías psicológicas y autores –Análisis Transaccional, E. Fromm, etc.– parte del análisis de nuestras respuestas de adaptación al mundo, para ofrecer un camino que, partiendo de la aceptación gozosa y genuina de uno mismo, con ejercicios y reflexiones nos ayuda a tener una adecuada conciencia de nuestros sentimientos y a dialogar como vínculo del amor.

- ★ **RIESGO MÉNGUEZ, Luis y PABLO DE RIESGO, Carmen:** *La más bella aventura. El amor conyugal y la educación de los hijos.* Pamplona, 1997. Ediciones Universidad de Navarra, 288 págs.

Las experiencias del matrimonio, de la paternidad y la maternidad, resultan siempre nuevas para los protagonistas: el «guión» debe ser creado y vivido a cada instante, y adaptándose a muy diversas situaciones y realidades. La responsabilidad educativa de la pareja, su vínculo amoroso y la existencia misma de la relación entre los esposos está expuesta a desafíos para los que no hay fórmulas mágicas, ni el éxito depende de la «suerte». Haciendo suya la observación de Gregorio Marañón, de *La suerte no existe, lo que llamamos suerte no es otra cosa que la forma que la vida tiene de responder al esfuerzo y al sacrificio que acaso se hizo mucho antes*, los autores despliegan análisis, consejos, reflexiones, propuestas de trabajo diario y continuo para que, desde una dimensión cristiana, los lectores construyan la *más bella aventura* –y también la *más difícil*– de la vida en común y de la educación de los hijos, la *verdadera y fundamental obra*.

- ★ **RODRÍGUEZ CADENA, Yolanda:** *Los semihablantes bilingües: habilidad e interacción comunicativas.* Santa Fe de Bogotá, 1996. Instituto Caro y Cuervo, 189 págs.

Estudio de campo sobre la realidad lingüística de las comunidades semihablantes bilingües Wayúu, en el contexto del bilingüismo guajiro. El objetivo de este trabajo, según confesión de su autora, es pedagógico y lingüístico a la vez, con una orientación funcional para el estudio de la heterogeneidad de las comunidades de habla coexistentes en ese marco, en trazón de la diversidad étnica y sociocultural de la región.

- ★ **ALONSO SCHÖKEL, Luis, S.J.:** *Como el Padre me envió, yo os envío.* Santander, 1997, Sal Terrae, 157 págs.

Siguiendo el esquema que el propio San Ignacio ofrece en sus *Ejercicios Espirituales*, el profesor de Sagrada Escritura del Pontificio Instituto Bíblico de Roma pretende enriquecerlos acercándolos a las fuentes bíblicas del Nuevo Testamento. Abunda especialmente la referencia a Pablo, maestro de vida y de acción para todos los cristianos. Así, nos dice el autor, «Pablo ha trabajado no sólo por su propio sustento, sino para ayudar a los necesitados, y también esta actividad la incluye en su apostolado. Aquí encuentran inspiración cristiana las diversas formas de voluntariado».

- ★ **SODI, Manlio:** *Con María hacia Cristo. Misas de la Virgen María.* Barcelona, 1997, Centre de Pastoral Litúrgica, 222 págs.

Las *Misas de la Virgen María*, publicadas para el año mariano

(1987-1988), como anuncia el prologoista, mantienen plena vigencia y recobran actualidad en la celebración del Jubileo del 2000. El profesor de la Universidad Pontificia Salesiana de Roma las retoma, presentando el origen y estructura de esta Colección de Misas Marianas, comenta cada uno de los 46 formularios que contiene y las nuevas oraciones incorporadas al Misal Romano; y completa el texto con reflexiones muy útiles para las celebraciones así como para las catequesis y la predicación.

- ★ SZLEZÁK, Thomas A.: *Leer a Platón*. Madrid, 1997. Alianza, 182 págs.

A pesar de su rechazo a la escritura, a Platón nunca le faltaron ni le faltarán lectores. Sin embargo, su lectura tiene sus propias claves que el profesor de Tubinga, que rechaza la exégesis platónica de Schleiermacher, intenta descifrar de un modo accesible no sólo para especialistas sino también para el gran público. Anuncia «el gozo de leer a Platón», despeja las «posibles actitudes viciosas del lector», define las características del diálogo platónico, interpreta las relaciones con el mito, la ironía, la ayuda del *logos* en los diálogos. Lo que inicialmente fue un texto de apoyo a la traducción italiana de *los diálogos* de G. Reale, se ofrece hoy como un interesante libro introductorio a la filosofía según Platón.

- ★ TAGORE, Rabindranath: *Cristo*. Madrid, 1997. PPC, 124 págs.

La espiritualidad de Tagore se desarrolló en el hinduismo, en el marco de la India del período colonial, en el que a la rica y variada realidad religiosa tradicional se añadieron las creencias cristianas de

los colonizadores. Durante tres generaciones, su familia maduró su devoción en la «Comunidad de Dios»; pero ésta no satisfacía el sentido de piedad que el alma libre de Rabindranath buscaba y prefirió recorrer su propio camino, más como poeta que como teólogo. Vio cada vez más claro que Dios está por encima de toda secta y de toda comunidad particular, y se acercó sin prejuicios al mensaje de Buda, Cristo y Mahoma. En este pequeño volumen, es Cristo y su mensaje el centro de sus espirituales reflexiones.

- ★ WALLACH, Janet: *La reina del desierto. La historia de la mujer más poderosa del Imperio Británico*. Barcelona, 1996. Ediciones B, 656 págs.

La periodista del *Washington Post Magazine*, especializada en temas de Oriente Medio, narra la vida de Gertrude Bell, intrépida y multifacética mujer que en plena época victoriana y a pesar de formar parte de una de las mejores familias de la alta burguesía británica, demostró un espíritu aventurero e incoformista y llegó a constituirse en una de las mujeres más poderosas del Imperio. Fue la primera mujer que se licenció en Historia moderna en la Universidad de Oxford, que consiguió el grado de agente político durante la Gran Guerra y recibió la medalla de oro de la Real Sociedad Geográfica; escribió siete libros e innumerables artículos en revistas especializadas y en el *Times*; tomó en Oriente 6.000 fotografías; vivió rodeada de hombres poderosos y llegó a ser una leyenda: «reina sin corona de Irak», «el cerebro oculto de Lawrence de Arabia», cuyos triunfos dependieron en gran medida de los informes de Gertrude. Apasionante vida que en sí encierra carácter novelístico.